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王國強：本地立法仍有得傾
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府還未啟動第二

輪的政改諮詢工作，反對派已經聲言要「否決」。全國
政協文史和學習委員會副主任王國強昨日表示，人大常
委會就行政長官普選辦法定出了重要框架，但在本地立
法的範圍內仍然有很大的討論空間。大家在未來一段時
間，即特區政府就本地立法的問題進行第二輪諮詢時把
握這個機會，提出有用的意見。
王國強昨日向本報記者表示，就以四大界別的組成方

式為例，可以從擴大選民基礎入手，如將公司票變為個
人票，將選民人數由目前的20多萬增加至67萬多名，讓

「開明民主派」能夠在這個基礎上展開討論，希望能夠
落實普選行政長官安排。

冀反對派激情過後實事求是
被問及2017年能否落實普選香港特首，他表示，雖然

面前的路仍然很困難，但個人仍然抱着審慎樂觀的態
度。因現時反對派表現出一副強硬的態度，公開發表了
一些激進言論，令他們難以下台，故期望在未來數個
月，在激情過後，反對派能夠實事求是，坐下來進行實
際的討論。

香港文匯報訊 中國人民大學法學院
院長韓大元教授昨日在接受新華社記者
專訪時表示，香港各界應本着理性、開
放和務實的態度，來看待全國人大常委
會日前作出的關於香港特別行政區行政
長官普選問題的決定，「以法治理念與
原則來思考問題、尋求共識。」他指
出，如果珍惜法治價值，尊重社會主流
民意，還有很多途徑可以繼續溝通、交
流、協商，以尋求盡可能完備的選舉程
序，以回應實現普選的民眾期待。「當
主流民意清晰可見時，相信立法會的多
數議員一定會從善如流、玉成其事。」
韓大元在新華社專訪中表示，全國人
大常委會的決定以香港民眾的利益與訴
求為根本出發點，尊重特區政府報告中
體現的香港民意，是基於憲法和香港基
本法作出的法律和政治判斷，為特區政
府後續進行公眾諮詢和提出政改法案提
供了權威性的指引。

具體問題可在次輪諮詢解決
他指出，從法律角度講，決定解決了

本輪政改的程序性框架，僅對提名委員
會的機構提名性質、提名委員會的組成
原則、行政長官候選人的數目等普選核
心問題，作出原則性的表述，並沒有對

普選的所有程序問題都作出規定，一些
具體問題可通過第二輪公眾諮詢等程序
解決。這就為香港各界討論、完善政改
方案提供了空間，也為特區政府聽取民
意提供了機會。香港社會各界應以決定
為基礎，務實討論，凝聚共識，這才最
符合香港市民的利益。
韓大元續說，香港政改「五步曲」已邁
出第二步，接下來最重要的工作將交由特
區政府完成，即提出一個能夠最大限度容
納社會共識的修法方案，去爭取立法會三
分之二議員的多數支持。相信特區政府會
在決定確立的框架內，進一步深入諮詢相
關政黨、社會團體、專業人士及社會大眾
的意見，形成一套盡可能包容不同政治光
譜、平衡各階層各界別利益、兼具可操作
性的法案及修正案。
他強調，目前離2017年行政長官普選還
有一段時間。如果珍惜法治價值，尊重社
會主流民意，還有很多途徑可以繼續溝通、
交流、協商，以尋求盡可能完備的選舉程
序，以回應實現普選的民眾期待。當主流
民意清晰可見時，相信立法會的多數議員
一定會從善如流、玉成其事。

尊重規則捍衛法律法治基本要求
韓大元表示，香港是法治社會，尊重

規則、捍衛法律權威是法治的基本要
求。即使對決定的內容不認同、不理解
甚至反對，也應在法治框架內提出訴
求，通過法治途徑爭取民意支持。不能
損害法治，更不能尋求明顯違法的「佔
領中環」等法外途徑。
他說，「今日香港法治的發展傾注了

所有港人的共同努力，港人也始終以法
治傳統與價值而自豪，任何人都無權損
害香港社會的法治價值。」如果少數人

僅僅以特定政黨或個人的私利，綁架民
意，挑戰法治，挑戰中央權威，必將破
壞香港法治傳統，並可能斷送來之不易
的普選機會。
韓大元強調：「2017年行政長官普選是

香港民主與法治發展的重要標誌，也是500
多萬香港選民的共同期盼。只要嚴格按照
（香港）基本法和全國人大常委會決定推
進普選進程，歷史性的普選近在眼前，香
港民主發展的偉大時刻即將到來。」

省政協聯挺決定 冀依法落實普選
譚錦球：市民珍惜民主權利 陳清霞：聚焦第二輪諮詢

香港文匯報訊（記者 解玲、黃晨）全國人

大常委會日前通過《關於香港特別行政區行政

長官普選問題和2016年立法會產生辦法的決

定》（決定），全國政協文史和學習委員會副

主任、港區省級政協委員聯誼會會長譚錦球，

昨率眾高層於會所舉行新聞發布會，強調該會

擁護和支持有關決定的堅定立場。譚錦球指

出，有關決定是香港政制發展的重要里程碑，

期望香港依法落實普選，並呼籲全港市民珍惜

民主權利，推進香港政制發展，實現2017首

次一人一票普選行政長官。該會全體同仁將義

不容辭為推進政改和落實普選作出貢獻。

譚錦球在昨日的記者會上指出，香港市民均十分關
注提委會構成、人數和產生辦法等細節，以及從

法律、制度和程序上確保選出一位愛國愛港特首，這正
是中央對香港不可推卸的憲制責任。全國人大常委會有
關香港政改的決定，符合主流民意，有利於澄清香港社
會一些偏離香港基本法規定的錯誤認識；有利於在依法
普選的法律框架內，凝聚社會共識，推進香港政改；有
利於香港的資本主義制度發展。
他強調：「香港不是一個國家，而是中華人民共和國
的一個地方行政區域，不能自行決定其政治體制，也不
能與其他國家的選舉制度簡單類比。2017特首普選，必
須從『一國兩制』、國家主權、安全與發展利益的高度
來考慮，要利於香港和國家，確保不會因為普選而對國
家主權、安全和發展利益造成危害或隱患。」

各地選舉方案因應本身情況制定
就有傳媒聲稱有關決定有違「國際標準」，譚錦球強
調，全世界除中國以外，沒有第二個國家有「一國兩
制」先例。這一偉大構想保證了香港在資本主義經濟和
民主政治制度下，自身社會、經濟、民生的發展，而香
港基本法也涵蓋了所有法理基礎。「世界上任何一個國
家選舉都無既定的國際標準，所謂國際標準是基於當地
的歷史背景，配合文化經濟發展情況而制定出的選舉方
案。」
他重申，人大常委會的決定既充分照顧港人民主訴
求，也完全符合國家當前的發展利益，是「一國兩制」
實踐過程中的重大突破與飛躍。香港民主發展歷程較
短，仍需不斷探索、磨合與完善，不可能一步到位，社
會共識是冀2017年普選能夠實現，政改不要原地踏步。
譚錦球坦言，一個國家，一個地區，乃至一個家庭都
會有不同爭拗和意見，既然目前還有很多的商討空間，

大家不妨坐下，理性討論。「每個人都有發表自己意見
的權利，但這些意見都要符合（香港）基本法和人大常
委會的決定，同時要以香港實際利益為大前提。」

「佔中」危害市民根本利益
全國政協委員、該會主席陳清霞強調，全國人大常委
會是唯一對香港普選有決定權的機構，人大常委會的決
定還有很多討論的空間，大家應將精力和凝聚力放在第
二輪政改諮詢中。
她強調，全港市民都不應以非法方式甚至暴力行動去

表達訴求，更不希望看到有人在人大常委會已確定香港

政改實框架的前提下，依然要用激進「佔中」去表達意
見。違法「佔中」會破壞香港繁榮穩定，危害香港市民
的根本利益，倘以此試圖脅迫威逼中央，是不可能得逞
的。「我們不希望香港被搞亂，更不想年輕人因一時衝
動犯下大錯。」

王惠貞：決定框架下聚共識
港區省級政協委員聯誼會昨日舉行的發布會，由該會

港區政制研究及內地事務協調委員會主任王惠貞主持。
她強調，各界應在人大常委會的決定框架下凝聚共識，
集中精力落實普選，而非始終強調各自訴求。提委會四

大界別涵蓋38個行業，具廣泛代表性，未來仍有討論
空間，如擴大選民基礎、增加認受性等，該委員會亦將
進一步研討相關議題，以備在特區政府第二輪公眾諮詢
時提出。

傅金珠梁亮勝丁午壽等出席
出席新聞發布會的該會首長尚有：常務副會長傅金

珠、梁亮勝、丁午壽，副會長曹其東、陳偉燊，秘書長
黃華康，主任林立方，香港政協青年聯會會長蔡加讚，
常務副主任鄭旭、英煒、洪小蓮、蕭暉榮、沈墨寧、翟
慶黨、李金松，副主任程廣輝、孫立明等。
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香港文匯報訊（記
者 邵萬寬）全國人
大常委會於8月31日
對香港政改作出了決
定，全國政協委員黃
英豪日前在接受本報
訪問時表示，中國憲
法和香港基本法賦予
了全國人大常委會對
香港基本法作出解釋
的權利，是次全國人
大常委會對香港政改

的決定，令普選香港特區行政長官有更清晰的法
律框架，對香港的長遠發展十分重要，體現了
「一國兩制」的精粹所在。
黃英豪日在接受本報訪問時表示，全國人大常

委會副秘書長李飛、全國人大常委會法制工作委
員會副主任張榮順等對香港基本法的立法原意已
經解釋得十分清楚，而現在是等待香港內部凝聚
共識。不過，反對派的一批頭目仍然存在幻想，
不接受「一國兩制」和中央對香港的管治權，將
高度自治無限放大。

實際上沒有所謂「國際標準」
他並批評反對派提出的所謂「國際標準」：香港

基本法並沒有所謂「國際標準」，而根據他個人對
憲制和法律的了解，「國際標準」最多只能參考聯
合國的人權公約，但人權公約內容十分空泛，只定
立了一些基本的原則，而每個國家或地區均通過自
行立法，實際上沒有「國際標準」可言。
被問及反對派聲稱特首參選者須獲提名委員會

過半數委員的支持才能「出閘」，是拒絕他們
「入閘」，黃英豪強調，沒有任何一個政治制度
可以決定誰可以「入閘」，香港的政治制度不會
為任何人或政黨度身訂做。

四大界別是諮詢各界得出共識
他解釋，提名委員會參照選舉委員會由四大界

別代表組成，是1985年到1990年草擬香港基本
法時， 諮詢各界後得出的共識，工商各界和勞
工基層均有代表參與，而目前這些代表尚未產

生，沒有人會知道將來會提名何人，香港反對派或激進派
聲稱「過半數」是排斥他們實屬言之尚早。
黃英豪強調：「既然在香港生活就得接受香港的憲制，

將政改餘下的問題凝聚共識，在第二輪政改諮詢踴躍發表
意見，按照香港基本法和全國人大常委會的決定落實普
選。如果普選方案在立法會未能通過的話，反對者要對香
港市民作出解釋。」
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■王國強冀大家在第二輪諮詢時把握機會，
提出有用的意見。 資料圖片

韓大元：港各界應以法治理念尋共識

■韓大元指出：香港各界應本着理性、開放和務實的態度，來看待人大常委會的決
定。 資料圖片


